



## Balance de Cuenta Pública: cumpliendo las metas presidenciales



**MARIO  
MARCEL  
CULLELL**  
Ministro de  
Hacienda

Hace un año, en su Cuenta Pública de junio 2024, el Presidente Gabriel Boric estableció una serie de metas económico-sociales para el término de su período, planteamiento que no habían realizado anteriores mandatarios, posiblemente para no quedar expuestos a críticas y errores. Pero como el Presidente decidió actuar con audacia, hoy se pueden evaluar los avances logrados y la probabilidad de alcanzar las metas cuando finalice el actual mandato. Haremos este ejercicio.

■ **Crecimiento per cápita.** El Presidente afirmó que en su período la economía chilena habrá crecido anualmente por encima del promedio de los ocho años anteriores. Habiéndose aclarado en aquel entonces que se refería a ingreso per cápita, ¿qué dicen los datos? En base a las cifras oficiales del Banco Central (BC) y las proyecciones vigentes de población del INE, el crecimiento per cápita anualizado fue de 0,6% en los ocho años terminados en 2021. Durante esta administración, el ingreso per cápita habrá crecido a una velocidad mucho mayor, al doble, con 1,2% anualizado, considerando las proyecciones del Banco Central para 2025. Ello ocurrirá a pesar del ajuste económico de 2022, dirigido a combatir el sobrecaleamiento económico heredado. Incluso, esta aceleración del PIB per cápita podría aumentar debido a que las estimaciones de población vigente (2017-2018) asumieron que habría más población de lo que han demostrado las estadísticas vitales y el Censo de 2024.

■ **Creación de empleo.** El Presidente afirmó que al final de su mandato se habrán creado más de 700 mil nuevos empleos. Al revisar la serie oficial de ocupados con ajuste estacional del INE, se observa que, desde el último trimestre móvil del gobierno anterior (diciembre 2021-febrero 2022), se ha generado un total de 623 mil empleos. Faltarán 77 mil plazas para cumplir la meta, lo cual creemos posible considerando que el empleo actúa con cierto rezago a la actividad, entonces en los próximos meses debiésemos ver los efectos del desempeño positivo de la economía desde el tercer trimestre de 2024 en el mercado laboral.

■ **Formalidad laboral.** En un contexto de significativa recuperación de salarios y de alzas del sueldo mínimo, se han registrado caídas significativas de la informalidad, mejorando así las condiciones de los

trabajadores. De hecho, obviando la pandemia, según el INE la tasa de ocupación informal alcanzó su mínimo histórico en el trimestre móvil terminado en marzo 2025, con un 25,78%. El último año es particularmente decidor al respecto, porque gran parte de los flujos netos de ocupados son informales que pasan a la formalidad, sumando los inherentes beneficios sociales y derechos laborales.

■ **Desarrollo productivo.** El Presidente Boric estableció metas en este ámbito ligadas al desarrollo en el largo plazo. Una de ellas fue la generación de 3 a 4 nuevos proyectos de extracción de litio, que ya cuenten con aspectos de pre-inversión resueltos como la consulta indígena o negociaciones clave. A este respecto, se puede corroborar que tanto Codelco como Enami seleccionaron a la gigante minera mundial Rio Tinto para emprender nuevos proyectos a través de *joint ventures* en cinco salares; que es inminente la adjudicación de proyectos a inversionistas privados en otros salares; y, que gracias al acuerdo Codelco-SQM, para 2030, Chile habrá más que duplicado la actual producción de litio.

Otra meta procrecimiento ha sido el proceso de simplificación para inversiones. Estamos *ad portas* de aprobar la Ley de Permisos Sectoriales y entrando en la modificación más exhaustiva del sistema ambiental, aportando en viabilizar inversiones en plazos que permitan el crecimiento y el financiamiento de los derechos sociales. Nunca antes un gobierno había puesto tanto énfasis en facilitar el proceso de cumplimiento regulatorio para materializar proyectos. Sin duda este esfuerzo es un punto de inflexión que se está reflejando en el récord de proyectos de inversión que informa el catastro de la Corporación de Bienes de Capital para los próximos años.

Para finalizar, creo que, con una mayor perspectiva, hay que valorar el ejercicio realizado por el Presidente el año pasado. Por un lado, permitió pasar de compromisos amplios e imprecisos a metas concretas, que ayudan a ordenar las decisiones de política y el actuar de los servicios públicos. Por otra parte, el contrastar las metas con la realidad es un poderoso mecanismo de rendición de cuentas, que permitirá evaluar con mayor objetividad y perspectiva la gestión del actual Gobierno. Ojalá esta práctica se fuera asentando en la política chilena. ■

“El Presidente afirmó que al final de su mandato se habrán creado más de 700 mil nuevos empleos. Al revisar la serie oficial de ocupados con ajuste estacional del INE, se observa que, desde el último trimestre móvil del gobierno anterior (diciembre 2021-febrero 2022), se ha generado un total de 623 mil empleos. Faltarán 77 mil plazas para cumplir la meta, lo cual creemos posible”.